Saludo

- Autoridades:

- o Superior General, p. Pedro Tramontín,
- o Al rector de la Universidad Sao Camilo de Brasil, Joao Batista Gómez
- o Compañeros religiosos de la Provincia,
- o Compañeros religiosos de la comunidad,
- o Otros: Alcalde Jesús Moreno (recuerdo con cariño a José Folgado)...

Queridos: en el seno del Comité Directivo del Centro, hemos sentido que la concurrencia del 40 aniversario de llegada de los religiosos camilos y la inmediata apertura del Centro, es una oportunidad para invitarnos, congregarnos y celebrar con un formato especial el tradicional día M, en el que damos cuenta de la actividad celebrada el último año.

Por eso, voy a hacer, durante unos minutos, una mirada histórica para invitaros a disfrutar del reconocimiento de algunas personas relevantes en la historia y la vida de nuestro Centro. Decía Cicerón que "la memoria disminuye si no se ejercita". Y sabemos que "la **memoria** es el único paraíso del que no podemos ser expulsados".

No podemos evitar recordar particularmente a algunos religiosos camilos:

- Al p. Francisco Álvarez, en cuyo gobierno como Provincial se fraguó el proyecto de Residencia Asistida, director durante algunos días, camino de Roma, por ser elegido Vicario General.

- Al p. Cirilo Marijuán, que, en calidad de Ecónomo Provincial fue el cerebro del diseño del Centro, del seguimiento de las obras y sus licencias para funcionar.
- Al p. Juan M^a López, que, aunque breve, dedicó un tiempito en el rol de director de la recién estrenada Residencia Asistida.
- Al p. Jesús Mª Zurbano, que durante más años dio una identidad propia a la Residencia, animando el tono vital, adecuando espacios para la fiesta...
- Al p. Salvador Pellicer, que hizo del Centro-Residencia un lugar de referencia en el conjunto de la Federación de Residencias Lares, y favoreció y acompañó el salto de Centro Asistencial a Centro San Camilo, dedicado a cuidar y enseñar a cuidar, compartiendo el liderazgo, por unos años, conmigo.
- Al p. Dionisio Manso, que, siendo provincial, apoyó con firmeza y convencimiento, la creación del edificio II para Centro de Humanización de la Salud, acompañado en su aspecto financiero por el H. José Ignacio Santaolalla.
- A Francisco Álvarez, que creyó en el Centro de Escucha y en la compra de la sede de Reina Victoria, así como en la gran reforma de la UCP para individualizar las habitaciones y darlas el toque con ayuda de José Luis y Rosa, entre otros.
- Al H. Ángel Díaz, que veló durante años por el buen funcionamiento de almacén y compras.
- A lo largo de todo el tiempo, al P. Jesús Ruiz, dirigiendo la revista Humanizar y, más recientemente, junto con Arnaldo Pangrazzi, ocupándose de la dimensión pastoral del Centro, tras los años de servicio del p. Franklin Fuentes.
- Sin duda, desde el momento cero hasta su fallecimiento en diciembre de 2015, recordamos a José Luis Álvarez, que supuso mucho en

innovación, gestión, supervisión...: alma y mano derecha para la casa, trascendió su tiempo dejándonos funcionando la mayoría de los servicios actuales.

- No me olvido del paso por el Centro, con diferentes roles, de los religiosos P. Francisco Cervera, P. Bartolomé Sapena, H. Manuel Martín, p. Elysée, p. Mateus, p. Agustín Badó, p. Casimir Guezo, p, Simeón Pongo, p. Ludovico, p. John, p. Anthony, p. Francisco Berola, h. Miguel Sacco, h. Jacinto Ruiz, además del p. Jesús Arteaga, p. Miguel Aguilar, p. Heliodoro Delgado, h. Juan Narciso De Fuentes, h. Félix Cruzado, el H. Antonio, el p. Sebastián Burgués, p. Mateo Bautista, Bernardino Lozano, Javier Barbero, Emilio Villar, p. Juan Antonio Amado, Roberto Alonso, h. Patxi Zuza, Carlos Robles, Carlos Yagüe, más recientemente el p. Santiago González, p. Moisés Prieto, h. Antonio R. Alegre, p. Allan Cháves, y otras personas que han dejado huella, como Puri Porras, durante tanto tiempo trabajadora social y toque femenino del Centro. En el momento actual, el h. Long Tran, Superior Local, Hardy, Pedro y José. De entre estos, los religiosos jóvenes han vivido la doble misión: como cuidadores, asistentes espirituales y como formandos en los másters y posgrados.
- ¡Cómo no recordar la importancia del Centro San Camilo en el inicio de la historia de la vida cristiana en Tres Cantos! Antes de existir parroquia, el liderazgo del p. Mateo Bautista en el mundo juvenil, en particular Juventudes hospitalarias!, movimiento intercongregacional.
- Esta es la memoria reciente de personas, de religiosos camilos vinculados con este proyecto. Decía Willian Shakespeare que hay que cuidar "al centinela del cerebro", de modo que deberíamos honrar la

memoria de San Camilo, líder de este movimiento humanizador, con su primera idea de 1582, así como la primera llegada de los camilos a España en 1634 y, tras una interrupción entre 1835 y 1893, nos mantenemos hoy en 5 comunidades.

- Si algo hay que decir del presente del Centro, eso es particularmente lo que vemos: estamos en un pequeño Centro Asistencial, un pequeño Centro formativo; y un buen número de servicios: desde Residencia para 140 mayores dependientes, a Centro de Día, a UCP con 33 camas, a Centro de Escucha para personas en duelo con su sede en Tres Cantos y en Madrid, a Servicio de Atención a Domicilio, Centro de Formación Profesional y de posgrados, así como de Jornadas y otros.
 - La Residencia nació en 1983 (el 28 de julio llegaron los primeros residentes: Manuel y María, Luciana y Mª Angeles).
 En 40 años han pasado por la Residencia más de 2.000 personas; más de 1.500 han fallecido y 370 se han ido a otros Centros o a su casa.
 - El Centro de Día nació en 1992, cuando dirigía el Centro Jesús Mª Zurbano, un servicio creativo para un municipio gobernado por su primer alcalde, D. Antonio Osuna.
 - La UCP nació en 2001, al terminar de construirse el Centro de Humanización, que se inauguraba el 26 de mayo. Era director Salvador Pellicer. Desde entonces han pasado por esta Unidad más de 6.500 personas, fallecidas 6.337 y se han ido de alta 363.
 - El Servicio de Atención a Domicilio había surgido en los años
 60, para atender en el "mare magnum" de nuestro ministerio.

- Fue liderado, al llegar aquí por el P. Cirilo como Asociación y se transformó luego en Fundación, presidida luego por Jesús Ruiz y dirigida por Pilar Navarro.
- O El Centro de Escucha arrancó en 1997, tras el encuentro con Carmen Perdiguero, madre de un joven suicida, de la mano de Ezequiel Sánchez, y en Bravo Murillo. Tomó las riendas el 3 de septiembre de 2007 Marisa Magaña, y cambiamos de sede a Reina Victoria ese mismo año. Fue en el 2013 cuando tomó forma el Centro de Escucha ambulante, la Unidad Móvil, con Valentín Rodil a la cabeza, y "padre" de los actuales 32 Centros de Escucha repartidos por España.
- La Formación Profesional arrancó en 2003 y los posgrados universitarios en 2002, mientras que las Jornadas en 1996.
- memoria, somos ese quimérico museo de formas inconstantes, ese montón de espejos rotos". Así que recordamos también el inicio de los programas del Centro de Humanización: El Centro redefine su misión y visión con el inicio de los años 2.000 y refuerza la dimensión formativa, expresándose en máster y posgrados (counselling, duelo, pastoral de la salud, cuidados paliativos, gestión de Centros de dependencia), en módulos de FP de grado medio. Como no podía ser de otra manera, impulsa y produce la generación de conocimiento, expresada en estudios que tienen forma de libros, en forma de artículos en revistas científicas del sector (geriatría, gerontología, paliativos, teología, psicología...), nuestra revista divulgativa HUMANIZAR, así como otras formas como posters en congresos y artículos de divulgación o capítulos en otros libros.

- En concreto, el primer curso organizado fue en 1991, en Miraflores ("Salud y enfermedad, dos situaciones en diálogo").
- Pronto se empezaron a impartir cursos del INEM, organizados por el P. Cirilo y Jesús Mª Zurbano.
- O En 1992 arrancó la revista HUMANIZAR, de la mano de Jesús Mª Ruiz y colaboradores que se mantienen, como Moncho (Ramón Ajo), Alejandro Rocamora, Araceli, José Carlos, etc., hoy coordinada por Diana como Jefa de Redacción y dirigida aún por Jesús.
- Apareció la Formación Profesional en 2003, a propuesta de José
 Luis Alvarez, y siendo coordinada durante tiempo por Cristina
 Muñoz y Rosa Carabias, y en la actualidad por Encarni
 Calvache.
- El inicio de las Jornadas congresos sobre humanización tuvo lugar en Ronda, en 1996, y las de alzhéimer hace 25 años. Las Jornadas sobre paliativos nacieron en 2004 y sobre duelo iniciaron en el 2005 de la mano de la Consejería de Familia y Asuntos Sociales de la Comunidad de Madrid. Las de la Asociación Ache de counselling ya llevan 8 ediciones, en Barcelona, y lo mismo las de bioética en esta sede. Este año 2023 hemos iniciado las Jornadas de Pastoral de la Salud.
- El primer libro fue "Sida, vida en el camino", con San Pablo, salido en 1990. Al día de hoy son más de 200 títulos también con Desclée, Sal Terrae, Cáritas, PPC y otras editoriales.
- Los posgrados universitarios arrancaron en 2002, tras empezar a enseñar en Barcelona en el de Isabel Raguer, con la Facultad de Educación Social y Trabajo Social de la Fundación Pere Tarrés –Universidad Ramón Llull. Hoy son 6 posgrados,

coordinados por Filu Vicente, Marisa Magaña, Elena Avila e Ismael Checa.

- Durante su vida, el Centro ha expresado la solidaridad para con otros países de manera generosa, impartiendo actividades docentes, dando becas para alumnos de otros continentes, recibiendo alumnos rotantes de otros países (muy importante), así como desplazándose por Oriente, América Latina, África y otros países de Europa, para realizar tareas docentes, cursos de sensibilización, colaboración en universidades y a través de ONGD, con alto impacto real en algunos de estos países, incidiendo en estrategias de humanización. Yo resaltaría México, El Salvador, Ecuador, Perú, Colombia, Chile; solo por citar algunos.
- Por el camino, hemos aprendido a gestionar la calidad con el modelo EFQM, dando un creciente rigor a la gestión, hemos aprendido a buscar recursos para innovar en instalaciones (particularmente con el 0,7 del IRPF: el último proyecto es la creación de un columbario al servicio del Centro y de Tres Cantos), dando creatividad y una espiritualidad camiliana muy particular expresada en los espacios; hemos renovado permanentemente las ayudas técnicas y aprovechamos las nuevas tecnologías en lo que contribuyen a realizar un cuidado humanizado y una enseñanza con altos niveles de satisfacción.

- Por el camino, nuestros **másters y posgrados** se han convertido en una experiencia flow (experiencia óptima de personas que se implican y disfrutan), oportunidad de desarrollo humano y personal, además de profesional.
- Por el camino, nuestra Unidad de **Cuidados Paliativos** se ha convertido en un referente en su diseño y hospitalidad, nuestros lemas han sido captados y replicados sin fin: "más corazón en las manos"...
- Por el camino, siendo líderes en creación de **Centros de Escucha**, nos hemos hecho los referentes en este modo de acompañar en el duelo y otras crisis. Han nacido una treintena de Centros, los hemos convocado a trabajar en red, a supervisarnos, a enriquecernos de la cultura común, nacida de nuestros estudios. Han nacido y son acompañados también desde la Unidad Móvil de intervención.
- Por el camino, también nos hemos hecho referentes del **cuidado a los mayores** hasta el punto de serlo para la vida consagrada que encuentra en este lugar y en las personas que replican el modelo, un espacio de confianza y participación para orquestar atención a mayores religiosos, desde la **Fundación Camilo de Lellis**, dirigida por Emilio Villar y técnicamente por Miguel Angel Millán, con más de 1.000 trabajadores repartidos en 81 Centros de España.
- Por el camino, de la mano de la Obra Social La Caixa, han nacido de nuestra creatividad, programas hermosos para salir al paso de la **soledad no deseada,** creando redes y mostrando un funcionamiento replicable para que se creen en otras ciudades; así como el programa de atención psicosocial –espiritual al final de la vida.

Lewis Carroll, matemático y escritor británico, decía: "¡Qué pobre memoria es aquella que solo funciona hacia atrás!" Por eso, nosotros no vamos a cultivar solo la mirada lejana —lo que estoy haciendo yo- sino la memoria reciente, la de este año pasado, la que nos permite levantar acta de lo que somos, del fruto de nuestro trabajo, del resultado milagroso — admirable- de nuestros esfuerzos compartidos, en medio también de dificultades y vacíos atravesados. Porque, por el camino... es justo recordar también que se han ido quedando personas muy significativas para la vida del Centro, como Salvador Pellicer, Patxi Zuza, Ángel Díaz, Francisco Álvarez, José Luis Álvarez, Cirilo Marijuán, Heliodoro Delgado, así como colaboradores de Humanizar como Mª José Francés, Mª Carmen Matarranz.

Podemos decir que hemos prestado un servicio, en actitud siempre innovadora, siendo referentes, abriendo puntas de lanza, generando conocimiento, inspirando a otros y mostrando cómo *hacer alianzas* da resultados de enriquecimiento mutuo. Las alianzas son la clave: con universidades, editoriales, instituciones públicas vinculadas con salud, servicios sociales, educación, e instituciones privadas, Fundaciones, empresas de servicios, realidades de Iglesia...

Por el camino, hemos sido invitados con frecuencia a asumir nuevos Centros, para encargarnos de su gestión en el campo de los mayores, del alzhéimer, de la docencia. También hemos vivido la solicitud de compra. Y hemos dicho que no.

Mirando hacia delante, yo creo que tenemos ante nosotros interesantes desafíos, entre los cuales:

- Actualizarnos en materia de adecuación al nuevo modelo residencial en los próximos años.
- Mantenernos vivos y significativos en medio de nuevos agentes que surgen en el entorno, prestando servicios similares a los nuestros.
- Valorar la oportunidad de ser referentes para algunas acciones formativas para religiosos de la Orden. Igualmente, con los Centros de habla hispana de los camilos en América.
- Explorar un mayor impacto posible en el campo de la Pastoral de la Salud de España y países de América Latina.
- Tenemos el desafío también de trabajar en relación con las iniciativas surgidas para humanizar, nacidas de otras instituciones (Fundación Humans, Fundación Humanizando, Consejerías de Sanidad de distintas Comunidades Autónomas), y reforzar nuestra identidad en términos de aportación específica ante la riqueza de estas realidades; en particular en el campo del pensamiento, del conocimiento innovador, de las acciones formativas sólidas y de rango académico, así como en la revista HUMANIZAR vinculada con esta nueva realidad.

Desde mi punto de vista, el Centro es como un ser vivo. Se ve en las infraestructuras: de salón a "plaza", renovación de todos los interiores... Pero se ve también en su biografía hecha de personas, en términos de desarrollo, crecimiento, maduración, fecundidad, productividad... Quizás le podemos definir aún como joven, con oportunidades por de maduración por explorar.

"Donde se pierde la memoria, también de pierde el interés", decía

Goethe. Por eso, como ser vivo, hay que reconocer que este Centro San

Camilo ha pasado por momentos difíciles, pudiéndose identificar en algunas

"infecciones" y pérdidas, algunas oportunidades resilientes. Hemos

trabajado también de manera visible con nuestros propios límites.

Actualmente no estamos en el momento del entusiasmo inicial, ni tampoco

en una fase de aletargamiento, ni agónica, sino en un tiempo de juventud y

producción.

Lo que sí hemos logrado es que la H llegue al mundo entero, que "más

corazón en las manos" sea utilizado por unos y otros en los contextos más

variopintos, y que "Tres Cantos" tenga un significado en clave camiliana en

tantos lugares. Tres Cantos es el Centro de las claves de humanización de la

asistencia sanitaria, del cuidado al final de la vida y a los mayores, en

muchos, muchos lugares.

Quiera Dios que esta mirada esperanzada sea motivadora para abrirnos

a quién sabe cuáles inéditos viables, y todo ad maiorem Dei gloriam.

José Carlos Bermejo

Director General

11